

# DIARIO DE PALMA.

MARTES 31 DE AGOSTO DE 1852.

## Noticias nacionales.

MADRID 25 DE AGOSTO.

Leemos en *El Herald*:

«El señor don Agustín de Perales y Perales, oficial del ministerio de Marina y encargado que ha estado también interinamente de la dirección de contabilidad de la armada, acaba de ser nombrado secretario general de palacio, cuyo destino habrá jurado ayer en manos de S. M. Este nombramiento ha sido muy celebrado por el cuerpo de marina, y creemos que lo será también generalmente, pues recae en una persona de reconocidos merecimientos.»

*La Nación* da la misma noticia en estos términos:

«El señor Perales, oficial cesante de contabilidad del ministerio de Marina, cuñado del señor Ríos, gentil-hombre del Interior de S. M. la Reina, ha sido nombrado secretario de cámara de la estampilla en relevo del señor Alvarez, que desempeñaba aquel destino.»

— *El Constitucional* afirma hoy que no puede realizarse el desestanco del tabaco, medida anunciada por varios periódicos, y que nosotros siempre pusimos en duda, porque existiendo una contrata por cinco años con la casa de Manzanedo y Casares para el abastecimiento de las fábricas del reino, esta exigiría una indemnización considerable. Nuestro colega cree, sin embargo, que se desestancarán los cigarros puros, cuya contrata con los mismos señores, fué rescindida hace tiempo, y que no puede procurarse la Hacienda de buena calidad al precio últimamente establecido.

— «Nos dicen del departamento del Ferrol lo siguiente:

«Aun no ha regresado en esta capital el escelentísimo señor don Juan de Dios Sotelo, comandante general de marina de este departamento, que se halla en Gijón á donde fué á saludar á S. M. la reina madre. Las noticias que corrieron acerca de la venida de esta augusta señora á visitar estos arsenales no volvieron á repetirse.»

Las obras del navío *Rey Francisco de Asís* y de la fragata *Bailen*, siguen su concurso ordinario. El nuevo y hermoso bergantín *Alcedo*, continúa en bahía, esperando ya la orden para su salida.

El bergantín transporte *Urumea*, que estaba desarmado en la dársena, se está recorriendo á toda prisa para armar y dar la vela con dirección á la ría de Vigo á recoger la máquinas, artillería y demás efectos del vapor *Vulcano*.

Las obras de reparacion del grande y hermoso cuartel de batallones de marina, así como las del gran murallón, que divide la población del arsenal por la parte de Esteiro, continúan bastante adelantadas.»

— Dicen de Vitoria que para tomar un acuerdo definitivo sobre la cuestión de fueros, se han

convocado las juntas generales extraordinarias de las tres provincias Vascongadas para el 20 de agosto. También en una gran reunión popular convocada por el ayuntamiento de Vitoria se ha discutido la cuestión del ferro-carril del Norte. En ella se nombró una comisión que ampliara el expediente, viera el estado del otro proyecto de los señores Lasala, Collado, Luzurjaga, de pasar el camino de hierro por esta ciudad, Salvatierra y la Borunda, y propusiera á una nueva junta general lo que en su opinión debiera adoptarse. Esta comisión, que la forman los dos tenientes de alcalde, Mendivil y Andoin, el procurador síndico Maturana y los ex-concejales Casas, Ceorruga y Zárate, se ocupa en la ampliación del expediente, y cuando lo concluya redactará su dictámen.

— La comisión enviada por la ciudad de Alicante para gestionar cerca del Gobierno la continuación hasta dicho puerto de la línea de Almansa, ha tenido ya una conferencia con el Presidente del Consejo.

— La señora infanta doña Josefa con su familia han estado en Torrelavega, donde han sido obsequiados por aquellos habitantes.

Torrelavega 20 de agosto.

Ayer hemos tenido la satisfacción de que viniera á esta villa la infanta doña Josefa con el señor Güell su marido y con el gobernador civil. Salieron á recibirla las autoridades y á invitación de estas, el conde de Bárcenas, el de la Barca y don Bonifacio Campuzano, quienes la acompañaron á casa de don Antonio Hornedo, donde se sirvió un almuerzo con el esmero que correspondía á los distinguidos huéspedes que se dignaban aceptarle.

En el mismo día regresó la infanta á Santander, dejando sumamente complacidas á las personas que tuvieron ocasión de ofrecerle sus respetos, y de admirar la amabilidad con que manifestó sus buenos deseos y sentimientos.

— Hablando *El Furo cartaginés* de las disposiciones adoptadas por el gobierno para alumbrar las costas de España, dice entre otras cosas lo siguiente:

«Pocos ó ninguno de los principales del sistema quedan por ejecutar en las costas del Océano, y ya empiezan á edificarse las torres que han de soportar los aparatos en las del Mediterráneo: en el cabo de San Antonio y en la isla plana ó nueva Tabarca acaban de empezarse dos de estas, y también sabemos que está aprobada la que ha de sustentar la luz de nuestro puerto, proyectada sobre una meseta por cima del fuerte de Navidad, constándonos también que se proyectan las de los faros por el cabo Tiñoso y de Palos, cuyo estudio se está ejecutando por los ingenieros de caminos: ambos á dos son interesantísimos; pero sobre todos ellos el último, que tantas desgracias y averías está llamado á precaver.

Esperamos que en la elección de las torres á cuya construcción pueda atenderse en el próximo año lo será en primer lugar la del cabo de

Palos que tan pequeño gasto debe producir si se aprovecha la torre vigía que allí existe en regular estado. Ningun otro faro puede reclamar con mayor razón la atención del gobierno que el de dicho cabo, díganlo sino los buques que todos los años son víctimas, al remontarle con los temporales comunes al estrecho, de la completa oscuridad que reina en esta costa sembrada de islotes y bajos que inducen á error y ponen en conflicto al mas esperto piloto.»

Hé aquí los términos en que nuestro nuevo gobernador se dirige á los habitantes de Madrid:

«Altamente honrado por el gobierno de su magestad (Q. D. G.) con el cargo de gobernador de esta provincia, haré cuanto me sea posible para continuar la marcha que ha seguido en él mi dignísimo antecesor.

Mis esfuerzos se dirigirán siempre á hacer beneficiosa la administración pública, lo cual es sabido no se consigue mas que respetando todos los derechos y guardando y haciendo guardar las leyes.

Por esta misma razón es claro, que como autoridad celosa de la conservación de aquellos objetos tan preciosos, debo aplicarme á la persecución de los abusos y de sus autores; á corregir las trasgresiones de las leyes, órdenes y reglamentos de vigilancia pública, y á perseguir y entregar á los tribunales correspondientes á los que tengan la desgracia de merecerlo.

Si este deber que estoy obligado á cumplir, es muy desagradable para mí, aunque no por eso dejaré de llenarlo, hay otros que estimularán altamente mi celo, cuales son la beneficencia, la instrucción pública, en lo que de mí depende, y toda clase de adelantos y mejoras materiales.

En mi carrera administrativa seguida en todos sus trámites y situaciones, me he esforzado por servir bien á S. M. la Reina y al país, y esta es la divisa con que me presento ahora á desempeñar el espinoso cargo con que S. M. se ha servido honrarme. Para llenarlo cumplidamente, necesito la cooperación de todos y cuento con ella.

Habitantes de esta provincia, estad seguros de la lealtad y rectitud de mis sentimientos, tened confianza en mí, y no dudeis que se sacrificará por vuestro bien vuestro gobernador civil.

Madrid 21 de agosto de 1852.—Ventura Diaz.»

— *El Diario Español* anuncia haberse concedido la gran cruz de Carlos III al Sr. D. Miguel Tenorio de Castilla, gobernador de Cádiz.

— Nuestro bien informado corresponsal de la Granja nos dice con fecha de ayer:

Lara y Ordoñez han marchado á esa.—Ayer no hubo consejo de ministros, pues no ha venido D. Juan Bravo Murillo ni Bordin, y D. Ventura Gonzalez Romero tomó temprano sitio en un cerrito frente al cementerio donde tuvo lugar

el simulacro. Dícese que hoy se encarga el ministro de Marina del ministerio de la Guerra, por marchar ya Lara al consabido viaje de Asturias. Del simulacro nada hay que añadir. El comandante general del Real sitio Sr. Pavía, arengó, dicen, á las tropas, y dió varios vivas.

Ha sido nombrado director del Monte de Piedad el Sr. D. Ramon de Corps, persona dignísima por su ilustracion y probidad.

El Rey ha salido hoy con el duque de la Conquista á caza; ha regresado de noche.—Sus magestades han mandado de regalo á la fuerza que hizo el simulacro ayer unos 16,000 cigarros, manifestando lo satisfecho que han estado de aquel acto.—Esta noche ha recibido S. M. el Rey al embajador de Prusia, que parece sale con licencia, y ha habido recepcion de despedida. El lunes se espera al presidente del Consejo de Ministros.

Nuestro corresponsal de San Ildefonso nos escribe con fecha del 21:

—Ayer tuvo lugar el simulacro de que se hablaba hace algunos dias.

El ministro de la Guerra queria ver por sí el estado de policia é instruccion en que se encuentran los cuerpos de la guarnicion, y al efecto propuso á S. M. que se reuniesen el día 20, por cumplir en él su octavo mes la augusta Princesa de Asturias.

La eleccion no pudo ser mas acertada. El día 20 de agosto ha sido, en este real sitio, uno de los días mas hermosos que hemos visto. El horizonte estaba puro y despejado; ni una sola nube se percibia en su inmensa estension, y el Guadarrama, que tiempo hace se mantenía encapotado y en ademan severo, ostentaba ayer sus gigantestas formas en toda su desnudez.

No ha habido menos acierto en el terreno escogido para teatro de las operaciones, ni la idea que las ha dictado y presidido podía ser mas feliz.

Suponíase bloqueado el real sitio por fuerzas imponentes, atrincheradas en posiciones que dominan la plaza, y los sitiados se veían reducidos á muy crítica situacion, cuando observaron que el enemigo habia retirado una gran parte de las fuerzas que formaban la línea de contravalacion. El gobernador trató de aprovechar esta circunstancia, y con este objeto verificó una salida á las cinco de la tarde, al frente de cuatro batallones, una batería y algunos caballos. Demasiado débiles para resistir en todos los puntos de la línea, los sitiadores se replegaron sobre la mas fuerte y mas importante de sus posiciones. Era esta un cerro que se destaca de Torriñista, ramificacion de la sierra del Reben-ton, y que, bañado por un rio que baja de la cordillera inmediata, se estiende hasta las puertas de la plaza.

Estando ya los cuerpos de la guarnicion al frente de los atrincheramientos del enemigo, se presentó en medio de ellos el ministro de la Guerra, y los vió hacer algunas evoluciones, que duraron hasta las siete. A esta hora llegó S. M. la Reina, acompañada de su augusto esposo, y despues de recorrer el campo que ocupaban las tropas en orden de parada, fué á situarse sobre la derecha de la línea, en un alto en que se veía ondear la bandera nacional.

Continuaron las maniobras en presencia de Sus Magestades, haciéndose con no ménos rapidez que precision y orden; y poco tiempo despues se emprendió el ataque de la posicion en que se suponía atrincherado el grueso de las fuerzas enemigas. Protegia la marcha de las columnas una estensa línea de tiradores, y al llegar

estos al pié de las fortificaciones rompieron el fuego, que sostuvo vivísimo, hasta que al fin se vieron obligados á replegarse por fuerzas superiores. Entónces desplegaron en batalla con admirab'e celeridad las masas que los apoyaban, y el fuego se generalizó en un momento. Al propio tiempo la caballería hizo una demostracion sobre la derecha del enemigo; secundaron este movimiento los batallones del ala izquierda, pasaron el rio protegidos por la artillería, y por medio de un cambio de frente, fueron á colocarse sobre el flanco derecho de los sitiadores. Desde este momento no era posible que encontrasen una séria resistencia las masas que se dirigian sobre el centro y sobre la derecha del enemigo. Asi es que pasó tambien el rio la mayor parte de estas fuerzas, y se hizo dueña, de las fortificaciones.

El vencedor pegó fuego á las obras construidas por los sitiadores, representándose el incendio por medio de fuegos artificiales y de hogueras preparadas de antemano.

Eran ya las ocho de la noche cuando terminaron las maniobras.

Inmediatamente formaron todas las tropas en masa, y volvieron á situarse en su primitiva posicion, dando frente al punto en que se hallaba S. M. la Reina.

S. M., que habia seguido con sumo interés el curso de las evoluciones, se mostró muy complacida y satisfecha de la instruccion, continente marcial y disciplina de los cuerpos que concurren al simulacro; dió las gracias al marqués de Novaliches, que habia dirigido las maniobras, por el brillante estado en que los habia encontrado, y le mandó que las trasmitiese en su nombre á toda la guarnicion del real sitio.

En seguida dió el director de infantería tres vivas, que fueron repetidos por todos los cuerpos con indecible entusiasmo, y se retiró S. M. á su real palacio acompañándola hasta bajar á la carretera un gran número de soldados que iban delante del coche con hachones encendidos.

Concurrió al simulacro un gentío inmenso. Estuvo en él toda la gente de la jornada, y muchísimos que con este objeto habian venido de Segovia y otros puntos inmediatos.

*El Constitucional* de ayer dice que el gobierno piensa convertir en deuda consolidada la deuda del tesoro, y que á ello le escitan sus sostenedores en la prensa y sus amigos. Creemos que aun cuando pueda pensarse en esto, ni la idea está próxima á realizarse, ni nunca podría referirse á una completa conversion de toda la deuda flotante. Arrojar ochocientos millones de treses á la plaza, aun cuando la conversion se hiciera al cincuenta por ciento, seria causar en el crédito una depresion de que tal vez no se levantaria en largo tiempo. Por esto no cremos haya pensado seriamente el gobierno en semejante operacion.

—Se ha encarecido dos cuartos en libra el precio del tocino y otros dos el del aceite. No sabemos qué causas podrán haber influido para esta subida inesperada.

—En Turin se ha fallado una causa por delito de imprenta, y la sentencia ha producido gran sensacion. El acusado era el señor Costa de la Torre, magistrado del tribunal supremo de justicia y comendador de varias órdenes. El delito consistia en la publicacion de un libro, combatiendo en nombre del absolutismo, la forma del gobierno actual. El autor ha sido condenado á 8,000 rs. de multa y dos meses de encierro. El señor de la Torre hizo renuncia de su cargo de

magistrado en cuanto se le notificó la sentencia.

—De Llerena, en Estremadura, escriben comunicando tristes detalles de un negro crimen perpetrado en las inmediaciones de aquella poblacion en la tarde del 14 del actual, en cuyas últimas horas, Cirilo Alvarez, soldado licenciado por enfermo, vecino de Villagarcía y de veinte y dos años de edad, asesinó cruelmente á Manuel Mendoza, del mismo pueblo y de doce años. El hecho ocurrió, segun nos dice nuestro corresponsal, de la manera siguiente: conduciendo el desgraciado Mendoza el ganado de que era pastor, llegóse á él el Cirilo, y por robarle dos panes que llevaba, y resentido tambien porque dias antes no le habia consentido llevar una oveja, le causó con una piedra tres heridas en la cabeza, todas mortales; pero como no murió tan pronto cual deseaba, le perforó el pecho dándole hasta once puñaladas, tan graves como las anteriores heridas, y degollándole por último. El juez de primera instancia del partido formaba causa.

La cuestion que en Córdoba preocupa los ánimos es la del ferro-carril de esta ciudad á Sevilla. Con el objeto de llevar adelante el pensamiento, parece que se han hecho gestiones y aun se ha elevado á instrumento público cierto convenio entre la empresa y aquella diputacion provincial.

Córdoba 18 de agosto.

«La cuestion que hoy preocupa completamente la atencion de esta capital y su provincia, es la del ferro-carril de Córdoba á Sevilla, sobre el que ya contrató la empresa con la diputacion provincial, elevando el contrato á escritura pública.

Este asunto es de mucha importancia, para el porvenir de esta rica provincia, que con la economía, facilidad y prontitud de los trasportes dará salida á sus frutos, aumentando su agricultura y su naciente industria. La línea está ya estudiada, y los gallardetes la anuncian y señalan en la estension de esta capital á la de Sevilla.

La obra del murallon de la Ribera, dique que contiene al Guadalquivir en la parte que lame nuestros muros, está ya terminada en su cimiento, que es lo costoso y arriesgado. Muy en breve empezará á ponerse la piedra franca que eleve la muralla al nivel de los demas pedazos que vienen haciéndose desde el siglo pasado.

Se espera de un día á otro al nuevo gobernador nombrado para esta provincia, don José Bordiu y Góngora.

Tambien aqui hemos tenido la desgracia de que se pierda en su mayor parte la cosecha de uvas.

La cuadrilla de ladrones que recorria esta provincia, se ha replegado á la de Málaga.

## Seccion comercial.

(Del Diario de Barcelona.)

Atendida la naturaleza de los datos que hemos recogido desde que escribimos nuestra anterior revista referents á la cosecha de cereales, confesamos francamente que, no sabemos determinarlos á fijar cual sea la produccion general de la Peninsula. La esperiencia nos preserva de aconsejar abiertamente las noticias que inspiren inquietud, mucho menos cuando por su índole pueden poner en alarma. No pocas veces descoufiamos de la opinion á menudo exagerada que emiten los labradores, cuando de ella se apoderan los especuladores presentándola con colores todavia mas sombríos con cierto objeto que no es difícil de adivinar; pero como esta coestion es algo grave se comprenderá nuestra reserva y la moderacion que debemos tener en su exámen.

Ya es inútil disimular que la produccion de este año es inferior á las esperanzas que se habian foudado. Se de-

cia tiempo atrás que la cosecha sería asombrosa, pero lo que en realidad ha sido, solo debe considerarse como es una recolección mediana. Las lluvias continuas y las tempestades han contrariado los trabajos de la siega en unos puntos, mientras que en otros calores anticipados, y el aire de Levante ha causado mucho daño á los granos, temiéndose en los mas que las aguas hayan perjudicado su calidad.

Las noticias del extranjero no son mas positivas que las que tenemos del extranjero del interior de España. En Francia se quejan en ciertos departamentos de la calidad y ligereza de los granos, en tanto que en otros están satisfechos de la cosecha actual, diciendo que son muy secos y de mayor peso que los del año pasado. En Alemania se les han escaldado los trigos, con cuya circunstancia los precios están firmes y algo en alza, particularmente en el litoral del Báltico. En Odesa se mantienen bien los precios, comprando allí por especulación los Griegos y los Geoveses. En la Rusia meridional y principados del Danubio, la cosecha ha sido abundante. En Bélgica aparentan estar satisfechos de su rendimiento, en tanto que en Inglaterra se quejan seriamente por quemarse las espigas de los candeales.

El *oidium* continua en boga. A esta enfermedad que tantos estragos ha causado ya, añaden en el extranjero y especialmente en Francia, la de *el rujot*. En muchos países se ven atacadas las viñas por estas dos plagas, creyéndose con todo que el mal no tomará mayores proporciones, pero la cosecha actual queda de todos modos algo comprometida.

La alza que obtuvieron últimamente los vinos pareció exagerada en el extranjero, pero ahora la consideran moderada comparándola con el estado de las cepas. Los espíritus, que, así en España como en otros países, habían bajado sensiblemente, han vuelto á tomar favor, en términos que antes de ayer, en Tarragona, que habían declinado á 76 duros, volvieron á animarse hasta 80, y los vendedores pretendían de 85 á 82, pero no se presentaron compradores á este precio.

Las entradas que por mar hemos tenido en la presente semana han sido sumamente cortas, consistiendo en 170 sacos de harina, 6,178 fanegas de trigo, 245 pipas de aceite, 775 cajas de azúcar, 60 sacos cacao, 480 cueros y 1448 balas de algodón.

**Algodones.**—En completa calma, sin que podamos consignar alteración alguna, pues las transacciones se han limitado al consumo, y á los de 18 1/2 pesos sencillos. Las noticias de los puntos productores continúan siendo las mismas que tenemos avisadas, con cuya circunstancia los tenedores no quieren admitir el límite consignado. Los fabricantes en general trabajan en proporción á las órdenes que tienen que ejecutar, las cuales no siendo muy considerables, y tengan presente lo que les sucedió á algunos cuando la extraordinaria subida de los cursos de este lauge, les retrae de comprarlo en partidas superiores á las necesidades del momento.

En el Havre están muy animados y bien sostenidos los precios. En Liverpool se activan las ventas á precios firmes y en alza sensible. En Nueva-York había mucha demanda por parte de los manufactureros del país. Las noticias del Sur siguen favorables á la planta; y los mercados de Móvil, Nueva-Orleans y Charleston estaban algo encalmados.

**Azúcares.**—Nada digno de anotarse ha ocurrido en este dulce; las existencias en primeras manos eran nulas á no haber llegado las 776 cajas que de Matanzas ha conducido el bergantín *Corina*. Los precios no han variado en lo mas mínimo desde la última semana, y si faltan elementos para las transacciones atribúyese á los rigores de la estación.—En Málaga se vendieron la pasada semana, de almacén, 115 cajas de Trinidad sortidas 1/3 blanco 2/3 quebrado, de mediana calidad, á precio reservado; pero desde luego, guardando proporción con las ventas anteriores, no habrá bajado de 42 y 34 rs. arroba. Sostenidos y con demanda.—En Cádiz, la misma semana, no hubo operaciones sino en cortas partidas; y de clases determinadas para surtirse alguna que otra casa; había varias partidas en primeras manos, pero no vendían porque ofrecen pérdidas de consideración. Los consumos se han reducido extraordinariamente. La fragata *Union*, procedente de la Habana fondeó en aquel puerto con 400 y pico de cajas de azúcar que, según se decía, estaban vendidas antes de su llegada.

En los mercados de Levante, como Trieste y Génova, continúa el azúcar siendo el objeto predilecto de los compradores, con cuya circunstancia se mantienen los precios. En Francia se hacen pocos negocios, pero el aspecto que ofrece su situación es excelente.—En el Norte de Europa, está encalmado, y los precios se mantienen firmes.

**Acites.**—En aumento progresivo pero con pocas operaciones por faltas de existencias, habiéndose vendido últimamente según se asegura, alguna partida al precio de 51 1/2 sueldos coartal en la playa: si se presentase alguna otra partida no dudamos obtendría el mismo límite.—En Málaga continuaron cortas las entradas la semana anterior; el precio del mercado era 48 rs. arroba para bodega, y el de 49 rs. el de mejor calidad para el consumo de la ciudad. De los primeros se vendieron unas 3,500 arrobas á

48 1/2 rs. una, al contado, y detallaban para el consumo á 49 rs. arroba. Dicen que se sostendrá este precio si no se aumentan las entradas.—En Zaragoza se pagaban en el mercado del día 18, desde 56 á 57 rs. la arroba.—La cosecha de este líquido en Andalucía se presenta bajo aspectos diferentes.

**Cacaos y cafés.**—Nada que decir tenemos de estos frutos en razón de no haber ocurrido absolutamente nada en ellos. Los precios sin embargo se mantienen firmemente á pesar de la cortedad de las existencias y de los pedidos. Las entradas tampoco son mayores; y prevenimos, en vista de su situación, de la escasez que hay de ellos en algunas plazas de la Península y de haberse especulado los pocos que había en otras, que estos frutos tomarán favor.—En Málaga, la semana última se vendieron los cafés de Puerto Rico á 240 rs. quintal y los de la Habana á 355 rs., unos y otros de buena. Se inclinaban á la alza y tenían muy cortas existencias. Se enagenaron cacaos de Guayaquil, buena calidad, á 260 rs. quintal á corto plazo pretendiendo 265, por la esperanza de que aumentarán de precios.—En Cádiz estuvo solicitado el café, en igual semana, y las transacciones que hubo lograron buenos precios, puesto que Habana y Cuba, clases de bajos á corrientes, se hicieron á 10 psf. quintal sin derechos. Los cacaos Guayaquil y Carupano, tuvieron algun movimiento. Aunque sin ser de alza son los frutos que mas se sostienen, ofreciendo probabilidades de favor.

**Cueros.**—No se ha transigido con los llegados últimamente de Rio Graude, pareciendo, como ya dijimos, pasarán á Tarragona, lo mismo podemos decir de los de Buenos Aires; no se ha hecho transacción alguna, manteniéndose firmes los tenedores á 26 lib. por los de peso lievano. En los mercados extranjero se sostienen sin variación los precios é igualmente firmes los tenedores, confiando, en vista de las noticias llegadas de los puntos productores á Europa con el vapor *Severn*, que tomarán pronto algun ligero aumento. Sin embargo, el consumo, regularmente surtido en todas partes, desconfía del favor que se presente, por lo que van consumiendo sus provisiones no cuidándose mucho de renovarlas.

**Harinas.**—Parece se han comprado para especular tres cargos de este polvo de 1<sup>a</sup> al precio de 15 1/4 pesetas quintal, entre los cuales hay, según informes, unos dos mil sacos mitad marca *Pujares* y mitad marca *Palentina*.—En Santander, el lunes de la presente semana, se vendían á 15 5/8 la de primera superior, á 12 1/4 de la segunda corriente, y de 10 á 10 1/2 la de tercera; habiéndose llegado á pagar á 14 reales por arroba, siendo numerosas las ventas que se hacían y bastante activa la extracción.

**Trigos.**—Continúan bastante encalmados y algunas partidas de xexa se han colocado á 15 pesetas cuartera. Los precios de los demás granos se sostienen, aunque no con firmeza, en atención á las cartas que nos llegan de los mercados del interior, avisando unas calma, otras descenso, mientras que las mas se lamentan de la ninguna salida que obtienen; pero en obsequio de la verdad debemos decir que esta situación no es para sorprender en las actuales circunstancias.

En general la semana ha sido poco fecunda en transacciones mercantiles; los frutos que hemos reseñado están encalmados, y los demás en completa inacción, por los motivos expresados y otros que consignamos en nuestras últimas revistas.

## Palma 30 de agosto.

### Segunda corrida de toros.

( Domingo 29 de agosto. )

Con el chasco de la primera función, estaban naturalmente los ánimos prevenidos en contra de la que había de ejecutarse ayer tarde; y creíase por la generalidad que iban á presenciar una corrida pésima, inferior á la muestra y alarde del primer día; á fastidiarse en fin en grande. Mas no ha sucedido tal; la corrida de ayer ha sido regular; de los siete toros ó novillos, todos excepto dos, han dado juego y diversion, siendo los mejores los navarros, que aunque pequeños tienen brío y ardimiento; los dos bichos referidos se hicieron por su conducta y cobardía acreedores á las banderillas de fuego. El restante ganado han tomado bastantes picas, hecho rodar á los picadores no pocas veces, y muerto de diez á once caballos, quedando otros cinco ó seis muy mal heridos.—Los picadores, principalmen-

te los dos primeros que salieron á la plaza, mostraron destreza y valor, yendo á buscar y desafiarse al bruto muy al centro del redondel. Uno de los diestros estuvo próximo á sufrir una cogida fatal: salvóle el que el toro saltase la valla, en ocasión en que casi le estaba encima, y el muchacho no pudo lograrlo por haber tropezado. Vimos también rasgado un pantalón de otro de los de la cuadrilla.—Los banderilleros á nuestro juicio se portaron bien, plantando conforme las banderillas. No así podemos hablar tan favorablemente de los espadas; fuera del Sr. del Rio, que sin embargo no creemos sea una especialidad, los demás suplentes y sobresalientes despa-charon los toros con escaso saber y sobra de miedo; consecuencia legítima de lo primero.—Esta es la suerte que cabrá ordinariamente á esta capital en toda clase de espectáculos y compañías: no presenciaremos mas que tristes medianías. La situación del país, que está muy lejos de ser próspera y holgada, no da otra cosa de suyo: sus recursos son pocos, y lo bueno se hace pagar caro. En no combinándose algunas circunstancias propicias, como la de que por gusto y empeño se asocie la gente acaudalada de aquí, y forme un fondo respetable, con certeza de perderlo y no recuperarlo ya más; ó bien que por el capricho ó humorada de visitar á Palma, ó por guerras ó epidemias en el continente, pasen fortuitamente á esta isla las notabilidades de cualquier género; no hay riesgo de que ningun empresario especulador cometa el desatino, ni hasta lo intente, de contratar las partes principales, que son el adorno y orgullo de la corte y capitales de primer orden. Por esto somos de sentir, que una vez que no podemos tener lo mejor en ninguna clase de espectáculos, y siendo por otro lado una calamidad las medianías, y mucho mas donde se tiene como entre nosotros un gusto bastante delicado y una inteligencia no vulgar, no debería olvidarse nunca por la autoridad la sabia prevención que dictó el ministro Burgos de no permitir sino pocas funciones, y por compasión las mas veces, cuando se trata de esas compañías ambulantes; pues de otro modo se desangra al país, arrebatándosele unos capitales que ya no tornan á él. Para ver cosas estupendas, no vistas, buenas, se puede hacer un extremo; pero ir malgastando poco á poco el dinero en cosas medianas y sin mérito, es deplorable: por esto del mal el ménos; cuantas ménos funciones mejor. No tienen á la verdad cabida estas reflexiones en el caso concreto de las actuales funciones de toros; pues llevamos entendido que solo debe darse otra corrida; háblase en general, ya que la ocasión lo trae.

La plaza ha estado presidida ayer con inteligencia y firmeza, cualidad que no holgaríamos de ver nunca menguada en la autoridad, mayormente despues de resueltas las disposiciones con madurez y conocimiento. Una ridiculez nos chocó, que no queremos siquiera mentar, porque los tiempos que atravesamos no son á propósito para decir uno con lisura y franqueza lo que sienten: á nuestro ver el decoro y dignidad no salían bien librados; lo compadecemos, y sellamos nuestros labios aquí.

La entrada fué buena, si no un lleno.

### ADVERTENCIA.

Los señores suscriptores al *Diario* recibirán el final de *Talegas y pergaminos*; y los que gusten tener desde luego la obra encuadrada pueden servirse de mandar las entregas, y recibirán el tomo; á 2 rs. vn.—Prohibiendo el Real decreto sobre novelas su publicación, ínterin no

obtengan el pase de la censura de Madrid, regalamos á los señores abonados á este periódico el *Poema en dos cantos, titulado: La inocencia perdida*; su autor el célebre y muy distinguido escritor D. Félix José Reinoso.

#### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el 2º comandante graduado D. Francisco Barrera, capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El coronel sargento mayor—Manuel Jónes.

#### ADUANA DE PALMA.

*Nota de los buques que han presentado sus registros en el día de la fecha.*

Vapor Mallorquin, su capitán D. Gabriel Medinas, de Barcelona, con toros y otros géneros.

Bergantín español Brillante, su capitán Juan Singala, procedente de la Habana: presentó su manifiesto á las diez de la mañana.

Palma 30 de agosto de 1852.—José Peñaranda.

#### BOLETIN RELIGIOSO.

##### Santo del día.

##### SAN RAMON NONNATO, CONFESOR.

San Ramon nació en la villa de Portell (Cataluña), obispado de Solsona, el año 1204. Su familia fué una de las mas distinguidas, tanto por su nobleza como por sus alianzas con las ilustres casas de Fox y de Cardona. Sacaronle del vientre de su madre siendo esta muerta, y por eso le llamaron Nonato, que es lo mismo que No nacido. Dotado de una bellísima índole y de una extraordinaria inclinación á la virtud, apenas llegó á tener uso de razon, viéndose sin madre en la tierra, resolvió escoger otra mejor en el cielo. Dedicó á la Santísima Virgen todas las ternuras de hijo: dándose tambien á las letras aprovechó tanto en ellas que salió famoso filósofo y teólogo. Para atender mejor al servicio divino se inclinó al estado eclesiástico; pero no asintiendo á ello su padre, envióle á una alquería suya para que cuidase de la hacienda del campo. Obedeció Ramon; fuese á la montaña, y como hallase en ella una ermita en que estaba una preciosa imagen de la Virgen Santísima, acudía á su piedad en sus atribuciones y mereció que se le apareciese y le dijese: «No temas Ramon, porque yo desde ahora te recibo por mi hijo, y podrás con toda confianza llamarme tu madre y acudir á mi patrocinio y protección.» Dióle tambien á entender que le seria muy grato en la religion de la Merced, y el santo habiéndose criado en ella se empleó en redimir cautivos. Faltóle en una ocasion el dinero y se quedó en rehenes, ocupando el tiempo en predicar á los sarracenos; por lo cual fué preso y atormentado, y puesta una mordaza se le tuvo encerrado en un calabozo oscuro, donde permaneció ocho meses hasta que llegó su rescate. Por la fama de su santidad el Papa Gregorio IX le creó cardenal de la Santa Iglesia con el título de San Eustaquio. Hizole tan poca impresion aquella eminente dignidad que no mudó ni el traje ni la pobreza, ni el método de su penitente vida. Retiróse á su convento de Barcelona, sin que el conde de Cardona, su pariente, le pudiese jamás reducir á que admitiese el tren de cardenal, ni aun permitiese se alhajase su celda con alguna mayor decencia ó distincion. Y estando cercano á la muerte y hallándose de paso en Cardona, villa del obispado de Solsona, recibió por manos de ángeles el don celestial, y lleno de divines favores descansó en paz en la dominica última de agosto del año 1240.

#### CULTOS SAGRADOS.

Mañana martes en la iglesia de Ntra. Señora de la Merced se celebra la festividad de san Ra-

mon Nonato: á las diez se cantará nona, despues misa solemne con música, y sermon que dirá el presbítero D. Félix Pons. Al Ave María se practicará el ejercicio de la Esclavitud Mariana, en el que, despues de un rato de oracion mental, se cantará la estacion de la Virgen y una decena de su corona. En este día habrá absolucion general, y estará espuesto el Santísimo en dichos actos.

#### NAVEGACION

##### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 28. Para Santa Pola laud Cármen, de 14 ton., pat. Antonio Moner, en lastre.

Para Barcelona laud Juanito, de 43 ton., pat. Bernardo Aguiló, con 23 pas., cebada y efectos.

Para Valencia laud S. Cayetano, de 30 ton., pat. Salvador Pol, con 25 pas., cerdos y efectos.

Para Aguilas laud María, de 22 ton., patron Vicente Duran, con leña.

Para Areñs laud S. José, de 29 ton., pat. Estévan Mayor, con un pas. y salvado.

##### AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

DEL DIA 31 DE AGOSTO.

Sale el sol á las 5 horas y 28 minutos.

Pónese á las 6 y 52

Hora que debe señalar el reloj al medio día verdadero en Palma é islas adyacentes.

12 h<sup>s</sup>. 0 m<sup>s</sup>. 20 s<sup>s</sup>.

#### AVISOS

Está para arrendar en el término de Establiments una casita de campo con un pedazo de tierra, ó bien sin él, y su derecho de agua: darán razon en el predio llamado *cas Vicari*, en donde hay oratorio público.

= A la falda del castillo de Beliver, á las inmediaciones de *can Tomas*, hay para alquilar una casita de recreo: darán razon en la casa en que venden nieve, situada entre el Mercado y el Borne, manzana 178, número 12, y el mismo tiene para vender mas de cuarenta entregas de la *Historia de Mallorca*, á un precio equitativo, ó sea á la mitad de su importe.

= Una nodriza viuda de edad de 33 años y la leche de 15 meses solicita cria para su casa que la tiene en esta ciudad. Darán razon en el billar de las Aves, en la Pescadería vieja, preguntado por *can Rasca*.

= Otra de 50 años de edad, y la leche de tres meses, natural y vecina de Establiments, solicita cria para darle de mamar en su casa. Dará razon el carpintero maestro Oubre, que vive cerca la iglesia de dicha villa.

= Otra de 30 años de edad, parida de ocho días, desea encontrar criadora para criar en su casa que la tiene en la calle *dels Moliners* de esta ciudad. Informarán de sus buenas circunstancias los médicos Arabí y Cepeda.

= El Omnibus de la carretera de Inca, saldrá de Palma los lunes, miércoles y viernes, á las tres de la tarde, y de Inca á esta misma hora los martes, jueves y sábados. Los asientos se despachan en la librería de Gelabert, plaza de Cort.

= Un jóven casado, de edad de 29 años, natural de *Son Bcnnet*, cerca el *Plá de ne Tesa*, desearia encontrar colocacion en clase de buen cochero: darán razon en la calle de San Silvestre y Sta. Coloma, frente San Antonio de la *Porta*, preguntando *per ca se Santa*.

##### ESTREPITOSO BARATO.

El representante de la compañía de Filipinas que tiene su despacho en la fonda de las Tres Palomas tiene el honor de ofrecer al público tan solo por cuatro días un magífico surtido de pañuelos crespon bordados, idem lisos, abanicos maque riquísimos, damascos superiores: todos los mencionados artículos son acabados de recibir. Esta es la ocasion mas favorable para hacerse con una prueba buena y barato; este no es uno de esos anuncios pomposos que prometen mucho y en realidad es nada: el que gusté pasarse por dicho despacho conocerá si dichos artículos han sufrido rebaja de consideracion: las horas de despacho son de 8 á 2 por la mañana y de 4 á 8 por la tarde.

= Se desea encontrar una cocinera, que esté bien impuesta en su arte: darán razon frente el huerto del Rey, en una tienda de hojalatero.

#### TEATRO

##### DE PALMA DE MALLORCA.

La empresa con auencia de la autoridad competente ofrece al respetable público palmasano la apertura del coliseo de esta capital para el próximo día 7 de setiembre del presente año, y que deberá continuar en sus funciones hasta el 15 de junio del venidero 1853.

*Lista de los artistas dramáticos que componen las compañías de declamacion y baile que han de actuar en el teatro de esta capital.*

Autor. D. Manuel Catalá.

Primer actor y director de escena. D. José Prats.

Actores. D. José Prats. D. Ventura Pous 2º y suple al primero.

Galanes jóvenes. D. Ramon Robles. D. Claudio Compte.

Carácter anciano. Don Agustín Mauer. Don Antonio Amigó.

Carácter jocoso y director en su clase. D. Rafael Jover.

D. Manuel Catalá 2º idem.

Subalternos. D. Antonio Catalá. D. Pedro Portas. Don Antonio Parchet. D. Julian Morcillo.

Primera actriz. D<sup>a</sup> Balbina Otero.

Actrices. D<sup>a</sup> Balbina Otero. D<sup>a</sup> Carolina Verdinois 2º y suplente á la 1ª

Damas jóvenes. D<sup>a</sup> Carlota Amigó. D<sup>a</sup> Fani Amigó.

Características. D<sup>a</sup> Luisa Valero 1ª D<sup>a</sup> Matilde Alonso segunda.

Carácter jocoso. D<sup>a</sup> Josefa Valero.

Subalternas. D<sup>a</sup> Emilia Valero. D<sup>a</sup> Antonia Martínez. D<sup>a</sup> Agueda Gomez. D<sup>a</sup> Pilar Catalá.

Bailarines. D. José Gispert. D. Antonio Parchet. Don Pedro Portas. D. N. N.

Bailarinas. D<sup>a</sup> Alegria Constantí. D<sup>a</sup> Emilia Valero. D<sup>a</sup> Antonia Martínez. D<sup>a</sup> Agoeda Gomez.

Apuntadores. D. José Tormo 1º D. Pedro Segura 2º y suple. D. Antonio Catalá idem.

Supernumerario. D. Juan Miró.

Sección coreográfica.—Director único y primer bailarín. D. José Gispert.

Director de orquesta. D. Salvador Ferrer.

Guardaropa. D. Cristóbal Otero.

Maquinista. D. Pedro José Ballester.

##### PRECIOS DE ABONO POR QUINCENA.

Palcos de primera clase con 60 entradas . . .	250 rs.
De 2ª con idem . . . . .	210
De 3ª con 45 idem . . . . .	150
De 4ª con idem . . . . .	90
Lunetas de 1ª clase . . . . .	24
Idem de 2ª . . . . .	18
Entrada personal . . . . .	20
Entrada general . . . . .	2

##### PRECIOS DIARIOS.

Palcos de primera clase . . . . .	14 rs.
De 2ª idem . . . . .	10
De 3ª idem . . . . .	7
De 4ª idem . . . . .	4
Lunetas de patio de 1ª clase . . . . .	5
Idem de 2ª . . . . .	2
Delanteras de cazuela . . . . .	1 9
Entrada de cazuela . . . . .	2 9

##### Notas.

1ª El abono será según costumbre por todo el año cómico, y su importe se satisfará por quincenas anticipadas.

2ª Los señores militares y empleados que fuesen destinados á otro punto, se les devolverá á prorrato la cantidad correspondiente.

3ª En ninguna de las funciones que requieran aumento de precio, lo sufrirán los señores abonados y en las funciones que se diesen en las tardes de los días festivos, las disfrutarán ó reservarán gratis.

4ª Las dos funciones de beneficios para el Santo Hospital, no se contarán como abonadas y sí como extraordinarias.

Los señores que gusten abonarse podrán verificarlo en los días 4, 5 y 6 de setiembre de nueve á una de la mañana y de cuatro á siete por la tarde en la ventanilla del despacho del propio teatro.

A los señores abonados en la última temporada se les reservarán sus localidades siempre que den aviso por todo el día 6, y pasado el expresado día la empresa dispondrá libremente. Palma 28 agosto 1852.